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Les fusarioses sont parmi les maladies les plus importantes qui attaquent le blé, elles causent des

fontes de semis, des pourritures racinaires ou du collet et la fusariose de l’épi (Fusarium head

blight). Elles sont causées par plusieurs espèces du genre Fusarium et l’espèce Microdochium

nivale. En plus de la perte du rendement, les qualités sanitaire et technologique des grains sont

fortement dépréciées.

Les isolements effectués ont abouti à une collection de 26 isolats. L’identification

morphologique a permis de différencier sept espèces : F. culmorum, F. graminearum F. solani, F.

verticillioides, F. torulosum, F. poae et M. nivale. L’étude de l’effet de la température a montré

que l’optimum de croissance est de 25°C pour F.culmorum et F. graminearum et de 20°C pour

F. poae et M. nivale, tandis que les isolats des espèces F. solani, F. verticillioides et F. torulosum

ont une croissance plus élevée à 30°C. L’étude de l’effet des isolats sur la croissance du coléoptile

in vitro montre que l’espèce la plus agressive est F. graminearum, alors que l’espèce la moins

agressive est F. solani. La deuxième technique réalisée par l’inoculation du sol a montré que F.

graminearum est l’espèce la plus agressive, suivie de F. culmorum, tandis que les autres espèces

ont une agressivité très réduite. La troisième technique est l’inoculation sur les épis, l’espèce la

plus agressive est F. culmorum. Des corrélations son calculées pour ces trois techniques ainsi que

pour l’effet de la température et la technique in vitro. Les deux isolats de T. atroviride ont inhibé

efficacement la croissance mycélienne des isolats de Fusarium spp. et de M. nivale in vitro, à des

degrés variables et par le biais de différents mécanismes. L’isolat Ta13 est plus efficace dans le cas

de la confrontation directe, tandis que l’isolat Tn3 est plus efficace dans le cas de la confrontation

à distance.

Ces résultats montrent que les espèces impliquées dans la fusariose du blé ont des degrés

d’agressivité variables selon les isolats, les espèces et les organes attaqués. Il s’est avéré aussi que

les deux isolats de T. atroviride sont efficaces contre les agents de la fusariose du blé in vitro.

Mots clés : blé, pourriture racinaire, fusariose de l’épi, Fusarium, Microdochium nivale,

pathogénicité, lutte biologique, Trichoderma atroviride.



The wheat can be attacked by several species of the genus Fusarium and the species Microdochium

nivale. These pathogens can cause damping-off, crown rot and Fusarium head blight. These

diseases cause yield losses and alter technological and sanitary qualities of grains.

A collection of 26 isolates was obtained from the isolation. The morphological identification

permitted to differentiate seven species: F. culmorum, F. graminearum F. solani, F. verticillioides,

F. torulosum, F. poae and M. nivale. The study of the effect of temperature on the growth of these

isolates showed that the optimum temperature for the growth of F. culmorum and F. graminearum

was 25°C and of 20°C for F. poae and M. nivale,while F. solani, F. verticillioides and F. torulosum

had a high growth rate at 30°C. The first pathogenecity test was carried out by examining the effect

of these isolates on the in vitro coleoptiles growth rate of wheat seedlings. Thus, the most aggressive

species was F. graminearum, while the least aggressive was F. solani. The second technique

realized by inoculation of the soil showed that F. graminearum is the most aggressive, while the

other species had a very low aggressiveness. The third technique carried out by inoculation of wheat

heads showed that F. culmorum was the most aggressive. Correlations were calculated between

these three techniques, and between the first technique and the growth rate of the isolates. The two

isolates of T. atroviride have efficiently inhibited mycelial growth of the isolates of Fusarium spp.

and M. nivale in vitro, at variable degrees and by different mechanisms. The isolate Ta13 is the most

effective in direct confrontation, while Tn3was the most effective in the indirect confrontation.

These results showed that the species involved in the crown rot and Fusarium head blight of

wheat had variable degrees of aggressiveness according to isolates, species and the infected organ.

It is proved that the two isolates of T. atroviride are effective against these pathogens in vitro.

Key words: wheat, crown rot, Fusarium head blight, Fusarium spp., Microdochium nivale,

pathogenecity, biocontrol, Trichoderma atroviride.
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